



Consejo Económico y Social

Distr. general
1 de diciembre de 2016
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

55º período de sesiones

1 a 10 de febrero de 2017

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social
y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones
de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de
erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo
sostenible para todos

Declaración presentada por la Federación Internacional de Trabajadores Sociales, organización no gubernamental reconocida como entidad de carácter consultivo por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

La Federación Internacional de Trabajadores Sociales (FITS) es una organización mundial apoyada por 116 países miembros que trabaja para lograr la justicia social, los derechos humanos y el desarrollo social mediante la promoción del trabajo social, los modelos de mejores prácticas y la facilitación de la cooperación internacional. La Federación Internacional de Trabajadores Sociales (FITS) apoya la celebración del 55° período de sesiones de la Comisión de Desarrollo Social y la elaboración de estrategias de erradicación de la pobreza con objeto de alcanzar el desarrollo sostenible para todos.

La FITS es un aliado internacional del Programa Mundial de Trabajo y Desarrollo Social, un programa decenal que reúne elementos aportados por los trabajadores sociales de todo el mundo para orientar sus políticas de construcción de comunidades sostenibles e inclusivas. Mediante la colaboración armoniosa para el Programa Mundial de Trabajo y Desarrollo Social (en adelante el “Programa Mundial”), la Federación Internacional de Trabajadores Sociales procura promover la igualdad social y económica centrándose en las principales causas que limitan las oportunidades a nivel individual, el desarrollo humano y el cuidado del ecosistema de la tierra (Programa Mundial, 2014).

Preocupa especialmente a los profesionales que trabajan sobre el terreno la creciente brecha entre ricos y pobres en muchos países y entre unos países y otros. En particular cuando existe una estricta austeridad o se han producido importantes cambios en la demografía por los desplazamientos que obligan a la población a abandonar su país de origen a causa de la guerra, el cambio climático o los desastres naturales, como las inundaciones y los terremotos. La FITS ha aprobado recientemente un nuevo documento de política mundial sobre el papel de los trabajadores sociales en los sistemas de protección social y, en particular, su contribución a la transformación de las sociedades a fin de que sean más receptivas, inclusivas y justas para todos los miembros de la comunidad. La profesión del trabajo social propugna un cambio de estrategia en los sistemas de protección social que actualmente atienden a las necesidades individuales y perpetúan la pobreza, a fin de crear sistemas de protección social que promuevan la transformación fomentando la capacidad de la comunidad y construyendo sociedades más justas y equitativas.

Problemas acerca de la erradicación de la pobreza

La Federación Internacional de Trabajadores Sociales, gracias a informes internacionales y estudios de investigación que ponen de manifiesto los obstáculos existentes para la erradicación de la pobreza, es consciente de la creciente desigualdad social y económica que se da en la mayoría de los países. Por otra parte, la Federación Internacional de Trabajadores Sociales y sus aliados centran la atención en la agenda de las Naciones Unidas para el desarrollo después de 2015. Asimismo, poner de relieve estrategias que fomentan la elevación del nivel mínimo de protección social, el trabajo digno y las normas laborales internacionales aportará grandes ventajas a todas las personas.

Desde el decenio de 1980, las turbulencias financieras se han convertido en un elemento permanente de la economía mundial, lo que acarrea otras consecuencias como el desempleo, la falta de hogar y la inseguridad, el desamparo de la familia, la pérdida de oportunidades de educación para los niños y el aumento de las tasas de mortalidad (Programa Mundial, 2014). En la agenda para el desarrollo después de 2015 se afirma que el 80% de la población mundial no tiene acceso a una protección social general. Los sistemas de protección social son un componente vital para hacer frente a la pobreza y la desigualdad. Se considera una medida política necesaria para lograr una protección social universal, transformadora y completa para todos. Las normativas laborales estrictas, el empleo informal y unas leyes laborales restrictivas inciden negativamente en los proyectos de infraestructura y provocan un mayor riesgo de desempleo en los países en desarrollo (Making Globalization Socially Sustainable, 2011). Además, las salvaguardias sociales son indispensables habida cuenta del cambio demográfico, los riesgos mundiales para la salud, y la inestabilidad de los precios de la alimentación (Nivel mínimo de protección social, 2011). La Federación Internacional de Trabajadores Sociales contribuye a los esfuerzos para erradicar la pobreza mediante la promoción de sistemas de protección social.

En el segundo informe del Programa Mundial, publicado en 2016, figuraban cuatro conclusiones que muestran la compleja situación de los intentos de erradicar la pobreza:

- El desplazamiento de personas de su país de origen a causa de la guerra, el cambio climático y los desastres naturales perpetúa las desigualdades económicas. Se requiere una intervención internacional en el plano diplomático para apoyar a los que están en primera línea tratando de reparar los daños causados a las personas.
- La pobreza debe abordarse mediante sistemas de protección social que sean eficaces y propicien la inclusión y la cohesión sociales.
- La educación política sobre la interdependencia del desarrollo social y el desarrollo económico en la creación de un desarrollo continuo de la comunidad requiere promoción internacional y esto significa financiación y fomento de la investigación a largo plazo sobre las mejores prácticas en esta esfera.
- El trabajo eficaz se logra mediante la colaboración entre los especialistas experimentados, los profesionales expertos y el apoyo de la comunidad.

Medidas en pro de la sostenibilidad ambiental y climática

El siguiente tema del Programa Mundial es el fomento de la sostenibilidad ambiental y climática para fortalecer las alianzas locales, nacionales y mundiales con objeto de desarrollar el capital social en que se basa la salud económica.

El fomento de la sostenibilidad ambiental crea y fortalece alianzas locales, nacionales y mundiales que tienen por objeto proteger el medio ambiente natural e integrar las capacidades humanas. La Federación Internacional de Trabajadores Sociales (FITS) y las principales partes interesadas sostienen el Programa Mundial para promover la sostenibilidad ambiental, alentar y facilitar las investigaciones sobre la función del trabajo social en relación con los desastres y los problemas ambientales,

y facilitar la obtención de resultados en materia de desarrollo social sostenible (Programa Mundial, 2012). Además, la Federación Internacional de Trabajadores Sociales promueve la participación proactiva de las comunidades locales en la preparación de respuestas en situaciones de desastre. La colaboración es fundamental para la búsqueda de soluciones en beneficio de la sostenibilidad ambiental y la protección de nuestro planeta.

Fortalecimiento de las relaciones humanas

El tema final de nuestro programa será el fortalecimiento de las relaciones humanas, que son vitales para todos nuestros objetivos. Toda la información hasta la fecha ha confirmado que trabajar en colaboración para lograr un cambio positivo es la mejor forma de crear capital social. Es una forma de trabajo potenciadora e inclusiva y de lucha contra la desigualdad perpetuada por el paradigma de “ellos y nosotros”.

La Federación Internacional de Trabajadores Sociales se compromete a potenciar a las comunidades mediante actividades de colaboración que promuevan la inclusión y el bienestar de todas las personas, para que todos los miembros participen y se consideren parte de su comunidad, incluidos los grupos de población vulnerables, como los niños y las familias, las personas con discapacidad, las personas que necesitan servicios de salud física y mental, las personas que envejecen, las que tienen problemas de toxicomanía y las víctimas de la violencia en el hogar y en las relaciones íntimas (Programa Mundial, 2010). Se espera que esta práctica alentará a las diversas partes interesadas de la comunidad a encauzar sus esfuerzos en beneficio de sus propias comunidades y sistemas interrelacionados. Además, la organización reconoce la importancia de las comunidades sostenibles e interdependientes para lograr el desarrollo social y el bienestar para todos, y las alienta, a la vez que promueve metodologías que apoyan un mayor empoderamiento de la comunidad (Programa Mundial, 2012).

Conclusión y recomendaciones

El desarrollo económico y social es un componente fundamental que requiere la participación y el afianzamiento de las relaciones entre las partes interesadas en los planos local, nacional, regional y mundial y, lo que es más importante, que incluye a aquellos cuya experiencia los convierte en expertos. El esfuerzo de colaboración facilita además un plan de acción basado en un proceso democrático y encaminado a eliminar la pobreza, a la vez que ofrece a las personas oportunidades justas y equitativas. Además, es fundamental que las comunidades dispongan de una plataforma estable, bien fundamentada y provista de medios suficientes para reforzar el desarrollo social y el crecimiento económico. La Federación Internacional de Trabajadores Sociales (FITS) formula las siguientes recomendaciones:

- Promover nuevas formas de sistemas de protección social en las comunidades de todo el mundo, que actúen para prevenir y mitigar la pobreza mediante esfuerzos colectivos que aprovechen los conocimientos de las sociedades autóctonas para apoyar un cambio transformador.

- Fomentar la igualdad social y económica mediante la mejora del bienestar de las personas, las familias y las comunidades en un entorno propicio, justo y equitativo.
 - Trabajar en pro de la sostenibilidad ambiental y climática en todas las partes del mundo, a fin de que las personas no se vean obligadas a abandonar sus hogares y comunidades.
 - Promover la inclusión y hacer caso de todas las voces de la comunidad como medio de incentivar la inversión en el desarrollo social y económico para todos.
-